
●
2017 年全运会决赛，上海

女足5比1胜东道主天津队，夺
冠。五个进球队员是缪斯雯、
唐佳丽、闫锦锦、肖裕仪、李佳

悦。除了李佳悦不知是租借还是
转会去了河南队，另四将都还在
队中。

●
2017年全运会，上海U18女足

也夺得了冠军。这拨球员中的汪
琳琳、方洁、郑洁、杨倩、杨淑慧、闫
颖颖、沈梦雨等在队中。主将赵瑜
洁、周一诺不知是租借还是转会去
了北京队，其他的在预备队。

●
2021 年全运会，上海 U18 又

夺得了冠军。这拨球员中的汪思
倩、李渟英格、尹丽红、卢家玉在
队中，其他的在预备队。

●
这三拨冠军队的球员，老的，

譬如张馨、唐佳丽、杨莉娜等，保
持着较好的状态，是国家队的主

将或常客；中的小的也有达到较
高水平的，譬如汪琳琳、沈梦雨、
方洁、汪思倩等也时常被国家队
召入。

●
这样一罗列，说上海女足人

才济济，多到来不及用，没有问
题。问题是最近八年里，由于各
种原因，多半球员的能力未见增
强，球队也与各类冠军无缘。竞
技体育，逆水行舟，不进则退。这
是憾事，日后需要总结。

●
现距全运会决赛阶段四个

月，时间短了点，且球队问题多
多。好在水庆霞对球队比较了
解，就看她能否抓住重点，尽快提
升球队的核心竞争力了。

事在人为。祝好运！
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“逼宫”逼早了

●老帅宫鲁鸣挂帅中国女
篮原本就是正大光明的接任。
前任主帅郑薇是到点下任的。
郑薇为中国女篮立下过汗马功
劳，去年击败日本女篮夺下亚
洲杯冠军。篮协对中国老女篮
止步于巴黎奥运会八强肯定是
难以接受的，还因坊间流传老
女篮出现了团结问题、纪律问
题与训练问题，加上队伍已经

老化，为此更新换代即为当务之
急了。宫指导3月到任后大刀阔
斧整治队风队规，补充新球员，弃
用一些老球员，制定与训练球队
的新战术、新阵容，无一不当的。
问题是出在了没有给老女篮主力
李梦入围新女篮 16 人大名单。
这可以被视为当下已经 30 岁的
女队老将李梦就此告别国家队生
涯了。李梦的粉丝们对此的反应
甚为激烈，在网络里、在自媒体
上、在视频号中似有千军万马掩
杀上阵，“支持李梦归队”呼声此
起彼伏。一些过激的水军更是把
矛头直指宫鲁鸣，呼喊让其立即
下课。更有一些水军甚至以造谣
来生事，企图蒙蔽更多的不明真
相的女篮球迷。还没有打过一场
国际大赛的正赛，就要让宫指导
交出帅印，逼宫逼早了。

●足篮排三大球国家队易帅
的故事多了去了，部分是因为球队

成绩不能达到既定目标而被球迷、
舆论要求其主帅下课的。这一回
逼宫女篮新帅，宫鲁鸣只领兵打了
几场热身赛而已。新版中国队与
波黑女篮、日本女篮练兵的表现不
俗。昨天与明天交手澳大利亚女
篮之后，中国女篮将参加7月13日
到20日在深圳举行的2025女篮亚
洲杯赛。如果中国女篮不能作为
东道主亚洲杯卫冕，那么问责宫鲁
鸣，让他下课，让他卷铺盖走人，这
才是当口。现在就来逼宫，逼早
了。逼宫生乱，乱了球队出征的阵
脚，乱了球员上阵的士气，还乱了
球迷观战助阵的方寸。乱了自家，
助了敌手，不作兴的。口口声声表
示热爱中国女篮国家队的朋友们，
你们以为呢？

逼宫，“逼”指强迫胁迫，“宫”
指帝王居所。原意是指属下强迫
首脑让权退位。这里借用一记，
大家明白就好。

走进球场
的六万观众

英国刮起
一阵“冷风”

今年英国夏天有多“冷”，或
许去温布尔顿看一看就知道。

温网单打第二轮结束，男
单、女单一共64位种子、36人出
局。这一比例，实属罕见。

到底是温网太“冷”，还是种
子不稳？近八届温网，女单无人
卫冕，萨巴伦卡、高芙等球员，至
今未能夺冠。今年，草地的温网
紧接红土的法网，间隔仅有三
周。

相较其他场地类型，草地赛
季赛程少、养护成本高，温网的
草坪切割高度控制在8毫米，且
每日赛后会进行修剪和浇水。
想要打好草地赛事，首先得有耐
心，职业球员一年也只能参加
三四站草地赛事。

两种场地从球的弹跳快慢、
回合长短、场地的摩擦力大小、
英国天气的多变，这些对球员的
客观要求，完全不同。再加上球
员自身的疲劳、心理压力等因
素，想要在两项完全不同的大满
贯都有所作为，几乎是难上加
难。

或许，这是种子们为自己找
的保底借口。新科法网女单冠
军、美国人高芙在温网早早出局
后就提出了一个问题：既然客观
要求这么高，是否应该把更多时
间留在欧洲，多打一些比赛熟悉
场地，而不是在欧洲和美国之间
来回？

这是一个好问题，也体现了
现在一些球员缺少的复盘能
力。复盘，并不是找客观借口，
而是怎么解决问题。今年的温
网或许很“冷”，但阿尔卡拉斯、
萨巴伦卡等男女单的顶级球员，
并没有掉队。更何况，场地问题
并非今年才有，而是年年都有。
有胜有负实属正常，但认为正常
意味着在温网输球，是绝对不正
常的。对于掉队的种子来说，怎
么提升应对高压的压力，才是重
中之重。从被爆冷中吸取经验
和教训，而不是选择粉饰这些失
利。

借口不等于实力，每位种子
选手都要满载而归，这不现实，
也不可能，但一旦大片种子选手
被爆冷，那就不是外界的期望过
高，而是外界是否应该对“种子”
这两个字祛魅？

虽说以下克上是竞技体育
最吸引人的特点之一，今年温网
也对此进行“集中展示”，但对于
球员来说，这绝不能成为常态，
而冷门能够筛选出真正的强者。

草地不应该成为放大种子
选手脆弱性的舞台。同样的气
候、场地等条件下，为何更高排
名的选手，反倒更容易失灵？向
更稳定、更会打草地的球员学
习，或许并不是一件坏事。

苏超村超是
什么“行政级别”

7月5日，南京奥体中心一场
比赛——苏超联赛南京队与苏州
队上座人数60396，这是一个惊人
的数字。中超联赛最多上座的比
赛 是 大 连 英 博 VS 北 京 国 安 ，
61185 人。苏超单场比赛的最多
观众数，已经逼近了中超。

中国足球目前火的赛事有三
超：苏超、村超和中超。

苏超今年 5 月才刚起步，影
响力和热度火箭般蹿升，极其出
人意料。苏超的核心是：城市骄
傲+全民参与。

江苏省13个城市参加，这就
是城市参与；球迷支持自己的球
队，这就是全民参与。一项体育
运动要想得到广泛的开展和发
展，没有全民参与只会成为少数
人的游戏，激不起大浪。

苏超 13 支队伍所在城市的
历史文化差异激起这“十三太保”
竞争氛围。如徐州与宿迁，还被
赋予“刘邦对项羽”的历史背景，
这就使比赛跳出了足球本身。

贵州的村超则是贵州乡村的
足球联赛，参与者多为村民、教师
等，是中国农村村民共同娱乐的
一项盛事，尤其是比赛以乡村文
化和民族风情为卖点，吸引了大
量的游客，推动了当地旅游业的
发展，经济效益显著。村超已不
仅是村民自己玩的足球游戏，还
透过足球比赛，把贵州山区的少
数民族文化风情和美丽风光展现
至大山之外。

从严格意义上讲，无论苏超
还是村超，是不能在同一平台上
和中超作比较的，毕竟后者是职
业联赛，高度商业化，在中国具有
最高水准。

然而，中超无论是水平、市场
竞争力还是关注度都无法令人满
意。尽管不在同一平台，但是苏
超和村超的成功经验，或许还是
值得中超参考的。

首先，苏超和村超是什么“行
政级别”？这个看似简单的问题，
实际道出了他们与中超的最大不
同，正是因为这两超是民众自发
热情组成的成分居多。当然，少
不了政府和相关机构协调支持，
但毕竟主体是热爱足球、热爱交
流的普通民众，这种自下而上的
热情，才创造了单场 60396 名观
众的纪录。其次，无论什么运动，
大众喜欢和支持是最大的发展
源。苏超就像是居民家门口的比
赛，门票最便宜卖到10元一张。

苏超村超球场火爆，球员们
尽管能力一般，但你看不到哪一
位“状态不佳”，他们都拼尽全力
在家乡人面前展示自己。中超甚
至国家队的比赛，可都有如此百
分之百甚至百分之一百二十的投
入？这也是这两超能够火热、火
爆的原因之一。

上周六，苏超比赛，南京VS苏
州之战，共有60396人现场观战。

中超联赛的历史单场上座
人数最高纪录65769人，到现在
都是由南京奥体2012年舜天与

恒大比赛保持的。
一场苏超比赛，同样是在南

京奥体，60396 人的观众人数，不
仅刷新苏超最高纪录，在今年中
国足球比赛的单场上座人数排行
榜上，也能排进前10行列。

今年到现在国内足坛已经打
完的比赛，现场观众排名第一是
国足VS澳大利亚（2025年3月25
日），观众人数：70588人。第二是
大连英博VS 北京国安（2025 年5
月5日），观众人数：61185。第三
是大连英博VS上海申花（2025年
5月17日），观众人数：61135。第
四是大连英博VS云南玉昆（2025
年 5 月 1 日），观众人数：60699。
第五就是苏超南京VS苏州（2025
年7月5日），观众人数：60396。

苏超这项赛事从开始创办的
最大目的之一，就是为了让人们

在每周末走出家门，走进球场走
上看台。

提高足球水平等这些关乎成
绩的目标，或许从开始就不是江
苏省有关方面自上而下发起这项
赛事的主要目的和诉求。

话又说回来，给人们工作之
余，特别是周末找乐子，这本就是
全世界大多数职业体育诞生的初
始动力和背景。只是体育这件
事，在我们的一贯思维里，首先还
是意味着冠军和金牌等等。但作
为世界第一运动的足球，其实是
有着巨大的可以在每个周末聚集
人气、拉动消费的能量。

在中国足球告别金元时代，
冲击世界杯再次失败之后，苏超
是一个不错的尝试和实验。

让观众愿意走进球场，难，也
不难。

姬宇阳


